
! ! ! !在日前举行的 !"#$年上海市优秀运
动员退役仪式上，王仪涵、李晖和蒋丞稷等
上海体坛名宿，通过视频等方式向后辈们
送上祝福。尽管这些曾经的冠军早已与赛

场挥手作别，“其实我们从未离开过体育。”
从他们异口同声的表述中可以感受到，他
们的心依然与体育事业紧紧相连；退役后
的生活，也因体育而更加丰富多彩。
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! ! ! !优秀运动员退役仪式上! 作为前辈的奥运冠军陶璐娜现场分享

经验和心得!王仪涵"蒋丞稷和李晖发来了祝福视频#而部分刚刚入

队的小队员看着大哥大姐们开启人生的新篇章! 现在努力训练的他

们!憧憬着未来的某一天!自己能像他们一样!在取得耀眼的成绩后!

能够把接力棒传到更年轻的一代人手中$这种传承!正是上海体育多

年来稳步前进的基础$

同样的!对于退役运动员的关心!也需要不断传承$ !"#$年!新

民晚报上一篇关于前女足国脚高燕的报道! 开启了媒体对于退役运

动员生活的关注!为优秀运动员举办集体退役仪式的想法!也就此应

运而生$ %年来!越来越多的媒体将目光投向了退役运动员!越来越

多的人关注着这些曾为上海和全国体育事业的发展付出汗水的身

影$ 对这个群体关心的传承!有力度!更有温度$

采访中!几位冠军说得最多的一句话是%虽然已经退役了!但我

一直没有离开过体育$&其实!我们也想说'%虽然已经退役了!但你们

从未被遗忘( & 陆玮鑫

! ! ! ! !&$' 年上海市优秀运动员退
役仪式，日前在东方体育大厦举行。

今年，共有 !(个运动项目的
')名申城体育健儿褪下战袍。仪式
现场，奥运冠军、上海市竞技体育训
练管理中心自剑中心党总支书记陶
璐娜现身说法，分享了自己多年的
心得。她动情地表示“体育所带来的
精神力量，将成为每位运动员最宝
贵的财富”。图为陶璐娜为退役运动
员颁发证书

本报记者 陆玮鑫 李铭珅 摄影报道

! ! ! ! !&&!年釜山亚运会，上海选手
李晖在射击男子多向飞碟个人决赛
中力压群雄，登上最高领奖台，也成
为他职业生涯中最辉煌的时刻之
一。然而 (年后的奥运选拔赛，他却
名落孙山，没能在北京一展身手，李
晖决心用另一种方式追逐自己的奥
运梦想。那一年，他正式退役并走上
教练岗位。
然而追梦的旅程充满荆棘。刚

刚转换了角色的李晖，就体会到了
做教练的不易。由于飞碟项目普及
程度不高，可供选拔的人才数量相

对有限，即使最终入选的苗子，水平
也参差不齐，这让曾经的亚运冠军
心急如焚。“可能因为自己那时候刚
从国家队退役，又有一定的水平，所
以带小队员的时候，内心比较急，想
马上出成绩，结果事与愿违。”
这时，与上海队里几位老教练

的一番交流，使李晖解开了心结。
“他们告诉我，飞碟训练需要循序渐
进，只有积累了足够的量，才能形成
质变，同时还要学会换位思考。”他
进一步说道：“我回去之后好好想了
想，又查了些资料，决定开始改变自

己的（训练）方式。”如今，当了 ##年
教练的李晖已经能够针对队员的特
点，为其度身定制训练计划。“每个
队员情况不同，作为教练要不停地
观察和分析，在场上场下找到最合
适的相处模式，用射击的专业术语
来讲，叫个性化训练法。”

在“带孩子”的同时，李晖那深
埋在心底的奥运梦想，始终是他努
力的目标，“我没能站上奥运赛场，
这很遗憾，所以希望通过自己的努
力，能让弟子们在那个舞台上一展
身手，圆自己的奥运梦。”

“其实，我们从未离开体育”
上海运动健儿退役生活丰富多彩

! ! ! !运动员时期的王仪涵，是世界
羽坛最能“磨”的选手之一，扎实的
基本功和顽强的意志品质，曾让无
数对手头疼。!&#%年退役后，这位
前女单世界第一选择投身校园，在
华东师范大学当起了“麻辣教师”。
尽管身份变了，但那沉稳耐心的性
格和处事方式，却并未改变。

王仪涵是自主择业担任教师
的。“去年 *月正式退役后，我花了
一段时间整理和沉淀自己过去的人
生轨迹，最终做出这个选择。”她坦
言，虽然运动生涯告一段落，但羽毛

球已经成为人生中不可分割的重要
部分。“选择来到大学，既是对羽球
情节的延续，也能为项目推广贡献
自己的力量。”
谈及当老师最大的挑战，这位

前世界冠军笑着说出了两个字———
沟通。“我没有当教练的经验，所以
刚开始的时候多少有些不适应，在
语言表达和动作示范上都遇到过困
难。”由于学生们大都是初学者，王
仪涵需要从最基本的动作开始教
起，并不断进行调整和纠正。每到这
个时候，多年运动生涯积累下的耐

心和不怕困难的精神，便开始发挥
作用。“遇到问题不能急，只要能理
清脉络，总会找到解决办法。”
退役一年多，王仪涵过得十分

淡然，“感觉现在的生活更自在，也
更简单，我挺享受的。”比起“王指
导”“前冠军”这样的称呼，她更喜欢
被称作“王老师”，“毕竟现在就是一
名人民教师嘛。”不过看似“佛系”的
王老师，对未来却有着十分清晰的
规划，“希望能学到更多东西充实自
己，同时进一步提高适应能力，给学
生带来更好的教学体验。”

王仪涵 !麻辣教师"沉稳耐心

李晖 换种身份继续追梦

蒋丞稷 从执行者到协调者

! ! ! ! !"多年前，一位来自上海的选
手，在国际赛场上为中国男子游泳
争得不少荣誉，他就是蒋丞稷。
自 !""$年退役以来，蒋丞稷先

后在上海市体育局团委、上海市体
育运动学校、上海市体育俱乐部等
担任行政工作。说起退役后最大的
变化，现任上海市社体中心党支部
书记的蒋丞稷坦言，“现在看问题的
角度和高度不同了。”
当年做运动员时，蒋丞稷就是

个努力派，如今虽然身份变了，但多
年职业生涯积累的性格，依然没有

变化。“运动员生涯带给我的最大帮
助，就是学会了不管在任何情况下，
都要不断积累和努力，”这位游泳名
宿表示：“很多时候真的不要去想结
果，等到机会来的那一刻，你之前的
努力都会有回报。”
在体育系统的行政岗位上耕耘

了 $"多年，蒋丞稷有不少感悟，“以
前做运动员的时候，只需要管好自
己，按照教练的要求去执行就好。做
了行政管理之后，需要去考虑和协
调各方面的事务，所以遇到问题时
要站得更高些，想得更远些，看得更

开些。”近年来，在市体育系统的各
类推广和普及活动中，经常能看到
这个大个子在现场与各方沟通协调
的身影。谈及这一点时，蒋丞稷表
示：“作为体育工作者，总有这样一
份情结在，希望能够把自己的经验
和想法带到工作中，与更多人分享，
为体育事业的发展尽一份力。”
对于下一阶段的目标，蒋丞稷

的回答相当实在，“我还是想进一步
地去学习和积累，同时努力做好每
一件事，让每一天都不留遗憾。”

本报记者 陆玮鑫

运动员退役
陶璐娜欢送
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! 李晖#左$与弟子一起努力

圆奥运梦 受访者供图

! 蒋丞稷#左$在!爱在上海"

残健融合运动会开幕式上

本报记者 孙中钦 摄

! 王仪涵#左$在华东师范大学

当起了!麻辣教师" 受访者供图


